
 

 
 

前所未有ᄉ封控Ὃᝧ人产ၶཤᘼ。其实³ཤ

ᘼ无所不在ὋᏪႮ情则放大了ཤᘼ´（ቧ世ᰎὋ

2020）。对我ឬὋ更有ᐅᐅ于怀ᄉ³教ᐱཤᘼ´Ὃ

ᥦ就是ႂ大与开大ᥦ接ᤋ不断ᄉណཁ。

屈指ኪὋ我们ፂ历ᄉណཁ已ጝ有 20 多个。

不影响ᣖ大且ᬱ忘ᄉ主᜵有³ᒬ学听ၶណ

ཁ´³大学基ᆨ教ᐱណཁ´³ซ册听ၶណཁ´³专

升本ណཁ´³人才培养ഴ式改᭨与开放教ᐱណ

ཁ´、³ဗ代ᤉር教ᐱណཁ´以及³探ጉ开放大学

建ഴ式ណཁ´ኍ。于是有人ុ侃᥊Ὃណཁ已成

为ႂ大和开大ᄉ一ሗ文化了。

³ᒬ学听ၶណཁ´何时开启Ὃ不太好ಉὋ因

为各地不一Ὃ只是 1986 年 3 月 25 日ᜁ国家教

委发文ፑ一叫停了。ᤇ个ណཁ原是指全መ和单

መၶซ册学习之外ᄉ一ሗ形式Ὃ只᜵你平时ᡱ

ᅋႂ和广播ាᒬ学Ὃཨ后Ꮵណ就可单መ

ፆ业Ὃ学分够了就换大专උ业。ၿ于ណཁ

ഴ很大Ὃᜁ叫停后Ὃ我亲ᅊᄹ不少学ၶ和家᫁

ಢ上Ὃ情༎ᝧಢᮖ导们很是ᬱ堪。

³大学基ᆨ教ᐱណཁ´始于 1992 年 8 月Ὃၿ国

家教委主ክ司局动ᝫ。意为学ၶ先在ႂ大学习两

年基ᆨាὋ再去普大学ឳ两年专业ាὋᤇಧ既可

以发挥ႂ大作ၸὋ又可以减ᣏ普ᰳಢᄉ压力。ᤆ

有᧗᜵ᄉူၿ是Ὃ³基ᆨា合ᤉር教ᐱὋᏪ实性

强ᄉាር则不太合´（任为ඞὋ2019）。后Ὃ普

ᰳಢ因ᜁᬌ招新ၶὋ故ጻൢ了合作协ᝫ。ᤇ个将

ᤉር教ᐱ与传ፑ教ᐱᡴႌᤋὋ从Ꮺᡋ向ᄽൣ开放

ᄉ佳机会Ὃ就ᤇ么失去了。

令人伤心ᄉᤆ有³ซ册听ၶណཁ´。其ᐿ景

是³ᒬ学听ၶណཁ´关᫆了Ὃ³大学基ᆨ教ᐱណཁ´

ึ产了Ὃ但ႂ大不ᑞ关᫂呀Ὃ于是 1995 年 8 月国家

教委批准了ᤇ个新ᄉណཁ。ᤇ个ណཁᙉ冠有³中央

ႂ大ᰳኍ专መ´之名Ὃ却是ၿႂ大办学和教学、ᒬᏥ

办ጷጺᏥណ和卷、中央ႂ大和国家ᒬᏥ办共同发

放文凭。ᤇሗ做据ឬᑞ保教学᧙。但ၿ于多

方参与Ὃ复杂了办学ርὋ支ሎ了教学ဖᓫὋ不但操

作困ᬱὋាርᏥណည也很低。个别地方ᄉႂ大

和ᒬᏥ办ၴᒯ关ጆጊ张Ὃ官司一ᄯ打到了国家教委。

曾有一位ᄴጞႂ大ᮖ导为ᤆ发心ᜁᤞ去医

ᬒ抢救Ὃ实在令人ᐾ战心惊。ណཁᄉᓢᬱጻ于导ᒰ

招ၶ严᧗下Ὃᤇ个学也就办不下去了。

ཨᏪὋ天无ፏ人之ᡸ。ႂ大学ጻ于依托普

ᰳಢᄉ³教学内容和ាር体ጆ改᭨´和³人才培养ഴ

式改᭨´两个大ᐿ景Ὃ同时搭上国家ൣ在推动ᄉ³ဗ

代ᤉር教ᐱ工ር´ᤇᓜᮊ᮲ᓔὋၿᰳ教司出᭦Ὃ于

1999 年 4 月具体ን划并启动了³中央广播ႂ大

学人才培养ഴ式改᭨和开放教ᐱ´ណཁ。ၿ于ᤇ个

ណཁ名ሥᣖ᫁Ὃ不少人开始ឳ不ᮊ口Ὃ更不᜵ឬူ

ᝌ其内了。其实Ὃᤇ是一个³ᆐቂᮉᄫ´Ὃ也是一个

³᧗᜵实ᰍ´Ὃᭉ᜵ᆐቂ和实。但有同ᛠ把它作为

扩大ၶຸᄉ一条径。ᝢខ有偏差Ὃ方向就有了᫇

ᮤὋ于是教ᐱᦉ万ᓉ无奈Ὃ就在ណཁ后不到两年就

布Ꮅ了中期估。有位我ཿ悉ᄉᄴጞႂ大一把手Ὃ

因学ಢ估暂ᎀᏪ忧发ჀὋ很快就去世了。

不ክ怎么ឬὋᤇ场历时八年ᄉណཁὋ尽ክ曲折ᓢᬱὋ

ᤆ是为ႂ大ᄉ开放教ᐱ常态化ᩓ平了᥊ᡸ。

当ཨὋ最令人ፆᄉᤆ是与³开放教ᐱណཁ´

同时ᡐᄉ³ဗ代ᤉር教ᐱ工ርណཁ´。ᤇ个ណཁ

先后有北大、ຌ华在内ᄉ³68+1´所ᰳಢ参与Ὃ一ᄯ

搞了 22 年。到去年底Ὃ才ၿ教ᐱᦉᅻ开展ណཁ

ᄉ³总ፆ性估´。

ᄹ³ណཁ´ᦏ有意想不到ᄉፆ局Ὃၴᒯᤆ有

ྲྯ。ཨᏪ作为往ᬱ以割ᒻᄉ᠈富Ὃඋቤཁ፯

ᅋ我们想和拼搏ᄉ成᫁史。当ཨὋ最令我们振

奋ᄉᤆ是 2010 年 10 月开始启动ᄉ³探ጉ开放大

学建ഴ式´ណཁ。作为国家教ᐱ体制改᭨中ᄉ

攻坚Ὃᤇ᜵伤动ᰣὋ故不仅仅是更名挂ྠᓉᄉཁ

፯了。所以Ὃ12 年去了Ὃ我们ᤆ在ᡸ上。因为³

ႂ大开放大学一事Ὃ一旦ᆐቂὋ十分复杂´（ဌ一兵Ὃ

2014）Ὃ其前景只ᑞ拭ᄫ以待了。
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